

Die Bedeutung der Schwerbehindertenvertretung für Inklusion und Teilhabe im Arbeitsleben aus organisationstheoretischer Perspektive – eine konzeptionelle Einordnung

Marie Sophia Heide¹

Zusammenfassung

Die Schwerbehindertenvertretung hat als gesetzlich verankerte Interessenvertretungsstruktur für die Belange von schwerbehinderten Beschäftigten eine große Bedeutung für die Realisierung von Inklusion und Teilhabe im Arbeitsleben. Zur konzeptionellen Einordnung und kritischen Würdigung ihrer Rolle in Bezug auf Inklusion und Teilhabe analysiert vorliegender Beitrag ihr Handeln vor dem Hintergrund der Umwelten und Strukturen, in denen sie agiert. Unter Rückbezug auf organisationstheoretische Ansätze der Soziologie werden eine differenzierte Betrachtung der Schwerbehindertenvertretung vor struktur- und handlungstheoretischer Perspektive möglich. Die Perspektive des Neo-Institutionalismus eröffnet eine detaillierte Analyse der Umwelten und Strukturen und die Sichtweise der Strukturierungstheorie verdeutlicht die Rolle der Schwerbehindertenvertretung als aktive Gestalterin vorhandener Strukturen.

Abstract: A Theoretical Organizational Perspective on the Importance of the Representatives of Employees With Severe Disabilities for Workplace Inclusion and Participation – A Conceptual Classification

The representatives of employees with severe disabilities are established by law and represent the interests of severely disabled employees. They play an important role in the realization of inclusion and participation in the workplace. To classify and critically appraise their role relation to workplace inclusion and participation, this contribution analyzes their actions taking into consideration the environment and structures in which they operate. With reference to organizational-theoretical approaches in sociology, there is given a differentiated consideration of the representatives of employees with severe disabilities from the perspective of structural and action theory. The perspective of neo-institutionalism enables a detailed analysis of the environment, while the structuration theory clarifies their role as an active shaper of existing structures.

JEL-Klassifizierung: J83; I14

¹ Heide, Marie Sophia, Universität zu Köln, Lehrstuhl für Arbeit und berufliche Rehabilitation, Herbert-Lewin-Str. 2, 50931 Köln, marie.heide@uni-koeln.de.